

実践報告

国際看護学部における国際交流シンポジウムの報告

スードイ神崎 和代¹ 土谷テオリン ちひろ² 飯塚 美佐子³ 橋本 友美³
葛西 好美³ 吾野 智哉³ 佐藤 凰玲³ 中村 摩紀³

1 札幌市立大学・大学院看護学部看護学科

2 神戸大学大学院保健学研究科

3 医療創生大学国際看護学部看護学科

要旨

背景

A 大学国際看護学部（以下、A）は2021年に国内で2番目の国際看護学部として開設され、グローバルな視点で様々な文化背景を持つ対象者を理解し尊重できる看護職者育成を理念としてあげている。この理念の下、教員及び学生の国際的基礎力を養う活動として、開学年度より国際交流シンポジウム（以下、シンポジウム）を開催してきた。学生の国際的活動に関する意識や期待の実態を明らかにし、本学部における国際的活動の方向性を検討すると共に異文化理解を深める学習環境を整えることを目的に第3回シンポジウム後にアンケート調査を実施した。本稿ではアンケート調査結果から本学部における国際的活動の方向性の検討と異文化理解を深める学習環境の検討に資する内容を分析し報告する。

方法

シンポジウムに参加した A 看護学生 19 名と B 大学国際教養学部に所属する留学生(6カ国 11名)を含む 30 名の学生を対象に質問紙調査を行った。2.5 時間のプログラム終了後に、研究の目的・方法・倫理的配慮を口頭で説明したうえで研究の協力依頼をし、無記名自記式質問紙を参加者全員に配布し、各自が自由意思で回収ボックスに投函する形で実施・回収した。結果は単純集計と回答の意味内容の類似性に基づきカテゴリーに分類した。医療創生大学倫理委員会の承認を得て実施した。

結果/考察

調査用紙の回収率は 90%、意義があったと答えた学生は 100%であり、学生全員が国際交流の継続に強い関心を示した。また、看護学生は他国についての知識が乏しいことに気づいたことが明らかになった。要因として、インターネットや SNS 等で諸外国やそこに住んでいる人々について漠然とした印象は持っているが具体的な実態を持った交流に至っていないことが考えられる。一方、留学生は日本人との交流に興味関心があるが、日常生活で日本人と親しく交流する機会は限定的であることが明らかになった。

結論

今回の調査から、シンポジウムが看護学生と留学生のどちらにとっても有益であることが分かった。同時に、看護学生が持っている海外についての情報は実体験に基づいておらず正確ではないことや留学生が日本で孤立しがちであるという課題も浮き彫りになった。これらの結果を本学部における国際的活動の方向性と学習環境の整備の検討に反映させ教育機関としての解決策の模索が求められる。

キーワード：国際交流、シンポジウム、看護学生、留学生

連絡先：土谷テオリン ちひろ E-mail : c.tsuchiyatheorin@people.kobe-u.ac.jp

受付日：2024年5月24日 受理日：2025年3月18日

<https://doi.org/10.57321/jsin.20250318>